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萧山生活

“我最近感觉身体不太好，这几天一定要去医院做个全身体检，都查查，好放心，千万别得

什么癌了。”李大爷说。郑阿姨回答：“做什么全身体检啊，你看看老王，平时体检都说没大毛

病，最后不还是得了大肠癌。”

一大早，李大爷和郑阿姨就为今年是否要做体检“吵”了起来。李大爷认为，每年按时体

检，不仅能反映出当前的健康状况，还有助于癌症、心脑血管疾病的早期发现；而郑阿姨则坚

持，目前绝大多数的体检套餐都是千人一面，测的也都是些常规的项目，根本查不出什么。

对此，杭州师范大学附属医院体检中心主任危静表示，医学发展到今天，“早发现、早治疗”

的观念已深入人心。但由于多数肿瘤在疾病早期缺乏明显症状，因而有的人很依赖“体检”，但

有的人则很排斥“体检”，更多的人对“体检”很困惑，不知如何进行体检。

体检一切正常，你却说我得了癌？
开什么玩笑！
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针对李大爷和郑阿姨的困惑，杭州师范

大学附属医院体检中心危静主任就防癌体检

的问题一一进行了解答：

问：你看老王几天前体检说都正常，没几

天却发现得肿瘤了，体检是不是没用呀？

答：针对肿瘤的体检其实要复杂得多。

现在大多单位或者个人去体检机构做体检，

大多是针对一些常见病的。比如甲状腺、脂

肪肝、乳腺结节等，而针对肿瘤的体检其实要

复杂得多。所以，常规体检说正常，并不代表

就没有肿瘤。

有三方面的理念大家要分清楚：第一，体

检不可能将全身各器官的肿瘤都检查到的。

因为很多检查有创性较大，比如肠镜，不可能

人人都做、年年都做，因此有些疾病是会被漏

掉的。第二，针对发病率不高的疾病，不可能

一开始就动辄做 CT、MRI。一般情况，体检

会使用容易操作的仪器检查，比如超声，但是

超声所能检查器官有限。对于位置比较深的

胰腺癌等，超声有时就不易发现会被漏掉。

第三，肿瘤诊断是复杂的，往往不能依靠单一

手段来实现，因此体检的效率的确有限。这

些往往就是为什么得到了正常的体检结果，

却在不久之后被诊断为肿瘤的原因。

但是，我们不必悲观，目前对于某些肿瘤

的诊断，往往很有效率且简单易行。比如子

宫颈癌、乳腺癌，位置较低的直肠癌，甚至肺

癌等等，在体检中被发现的大有人在。

所以，“体检”还是应该被我们所重视，它能

够使我们更接近于我们是否健康或患病的真相。

问：身边好多老朋友都得了癌症，能不能

给我做个全身体检，我也好放心？

答：体检项目太多太复杂了，“体检”只能是

针对个人情况的体检，就像上面说的，医生无法

做到让你从头检查到脚、让你把所有的检查仪

器都用上、把你所有的脏器都检查到，恐怕到时

候你也会因为觉得太“折腾”而接受不了。

那么，我们要怎么体检呢？有的人问

PET-CT 能够查到全身影像，且能够最大程

度地鉴别诊断肿瘤，那么这个适不适合体检

呢？PET-CT 目前的检查价格在 10000 元

左右，不能普及适用不说，就是它的辐射性

吧，虽然剂量在安全范围内，但是用来体检也

是不合适的。

所以，对于体检，要理性看待。体检要

做，但是要针对发病率较高的疾病，用相对简

单无创的检查，比如乳腺癌、妇科肿瘤、肺癌、

肝癌等；有肿瘤易患因素，比如慢性乙型病毒

性肝炎、结直肠癌家族史、有家族性肿瘤聚集

现象的家庭成员等，建议大家要重视体检，按

医生建议定期体检。

问：我近期体检了，结果正常，所以有点

儿症状我是不是也不用担心？

答：体检不是一张大网，不能网到人体内

的所有疾病。很多检查有创性较大，不能用

于所有人的体检，体检的效率有限。目前，体

检机构的检查项目不可能做到检查所有脏

器，且疾病在早期也并不是都能被诊断出来

的。所以，医生建议：如果有不舒服的症状，

还是要及时就诊，以免延误诊治。

问：我化验血了，肿瘤标志物都是正常

的，是不是就说明我没得肿瘤？

答：对于肿瘤的体检，不能过分依赖于肿

瘤标志物。肿瘤标志物不是诊断和排除肿瘤

的金标准，目前还没有达到能通过血液诊断

肿瘤的水平，很多肿瘤患者，相关的肿瘤标志

物都是正常的。也就是说，不是所有的肿瘤

患者肿瘤标志物都会升高。更何况肿瘤标志

物项目很多，不可能把所有的肿瘤标志物都

一一检测到。

问：我化验“肿瘤三项”没有问题，是不是

就说明我没得肿瘤？

答：没有异常值，也不能排除肿瘤的存

在。很多体检机构设定了“肿瘤三项”带有自

定义的性质，多采取肿瘤标志物中的某三项，

如果此三项中有异常值，需要进一步检查，如

果没有异常值，也不能排除肿瘤的存在。

问：我想比别人更重视体检，频繁体检有

意义吗？

答：没有必要比医生建议的时间检查得更

频繁。很多检查项目是有创的，不适合过多的

使用。同时肿瘤的发病和发展是需要时间的，

没有必要比医生建议的时间检查的更频繁。

总之，体检套餐林林总总，建议大家还是

要先找到体检医生，根据自己的实际情况和

需求来量身定做体检套餐。危主任提醒，对

于慢性病患者，特别是 40 岁以上人群，每年

光靠单位体检是远远不够的，应该加做一些

有针对性的检查，这对于疾病的早发现、早预

防非常关键，也直接关系到今后的生活质量。

来源：浙江在线健康网

不少新手妈妈在月子里会碰到乳汁分泌

不足的问题。关于催乳，民间和网络上都流

传着各种“秘籍”，五花八门，到底哪种才靠谱

呢？广州市第一人民医院南沙医院中医科副

主任中医师梁唐推荐，催乳不妨试试黄花菜。

黄花菜性味甘凉，有消炎止血、清热利

湿、消食、明目、安神等功效，对吐血、便血、小

便不通、失眠、乳汁不下等有疗效，可作为病

后或产后的调补品。哺乳期妇女乳汁分泌不

足者食之，可起到通乳下奶的作用；根有利

尿、消肿的功效，可用于治疗浮肿，小便不利；

叶有安神的作用，能治疗神经衰弱，心烦失

眠，体虚浮肿等症。习惯上各种萱草的根入

药不分，而作为食用只用黄花萱草的花蕾。

从西医的角度分析，黄花菜的营养成分

也颇为丰富，其中磷的含量高于其他蔬菜。

此外，黄花菜还含有丰富的卵磷脂，对增强和

改善大脑功能有重要作用。有研究表明，黄

花菜能降低血清胆固醇的含量，清除动脉内

的沉积物，对注意力不集中、记忆力减退、脑

动脉阻塞等症状有特殊疗效，有利于高血压

患者的康复，可作为高血压患者的保健蔬

菜。黄花菜中还含有能抑制癌细胞生长的有

效成分，丰富的粗纤维能促进大便的排泄，因

此可作为防治肠癌的食品。

食疗推荐：黄花发奶汤

材料：新鲜鲫鱼 1 条，黄花菜 30 克，黄芪

15克，党参10克，红枣2枚，葱、姜、食盐少许。

做法：将鲫鱼用油煎一下，放进开水煮，开

锅后放泡好的黄花菜，炖30~40分钟，喝汤。

功效：益气养血发奶。适于产后气血亏

虚奶水不足者。

注意事项：

1.黄花菜是比较湿热的食物，也是发物

之一。皮肤疮疡溃烂、胃肠不和的人，应少

吃；平素痰多，过敏体质，尤其有哮喘者，不宜

食用。

2.鲜黄花菜中含有秋水仙碱，其在体内

可转化为二氧秋水仙碱而使人中毒。将鲜黄

花菜经 60℃以上高温处理，或用凉水浸泡，

吃时用沸水焯的时间稍长一些，以免中毒。

而晒干的黄花菜中秋水仙碱被破坏不易引起

中毒。 来源：广州日报
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